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CÂMARA CONSULTIVA REGIONAL DO ALTO 

SÃO FRANCISCO - CCR ALTO SF 

ATA DA REUNIÃO EXTRAORDINÁRIA DA CCR ALTO SF 

Belo Horizonte/MG, 25 DE NOVEMBRO DE 2019  

Aos 25 dias do mês de novembro de 2019, às 09h30, reuniram-se os membros da Câmara Consultiva Regional 1 
do Alto São Francisco (CCR Alto SF), no auditório do Normandy Hotel, em Belo Horizonte/MG. Participaram os 2 
seguintes representantes titulares: Nelson Cunha Guimarães – COPASA; Heloísa Cristina França Cavallieri 3 
Pedrosa – SAAE Itabirito; João Carlos de Melo – IBRAM; Roberto Carlos Rodrigues da Silva - Prefeitura 4 
Municipal de Três Marias/MG; Adson Roberto Ribeiro – Associação da Bacia do São Pedro; Guilherme da Silva 5 
Oliveira – Federação da Agricultura e Pecuária do Estado de Minas Gerais; Vilma Martins Veloso – Federação 6 
dos Pescadores Artesanais e Aquicultores de Minas Gerais; Altino Rodrigues Neto - Instituto OPARÁ; Astácio 7 
Correia Neto – Associação Ambientalista do Alto São Francisco; José Valter Alves – Associação Comunitária 8 
Estiva II; Ronald de Carvalho Guerra – Instituto Guaicuy; Adelson Toledo de Almeida – Associação dos 9 
Municípios da Bacia do Médio São Francisco (no exercício da titularidade); Márcio Tadeu Pedrosa – ABES/MG; 10 
Sandra Maria da Silva Andrade – Coordenação Nacional das Comunidades Quilombolas; Roberto Soares 11 
Nogueira – CBH Rio Pará SF2; Adriane Aparecida Rodrigues Guedes – CBH Entorno da Represa de Três Marias 12 
SF4; Edvaldo Campos Matos – CBH Rios Jequitaí e Pacuí SF6 (no exercício da titularidade); Antônio Eustáquio 13 
Vieira - CBH Rio Paracatu SF7; Alda Maria Silva de Souza – CBH Afluentes Mineiros do Médio São Francisco – 14 
SF9; Julio Ayala - CBH Rio Urucuia - SF8; Alda Maria Silva de Souza – CBH Afluentes Mineiros do Médio São 15 
Francisco – SF9. Participaram os seguintes representantes suplentes: Geraldo Pimentel Barbosa Filho – 16 
Condomínio de Irrigação Paracatu Entre Rios; William Bertozzi Dornas - Náutico Três Marias Iate Clube; Sirléia 17 
Márcia de Oliveira Drumond – Movimento Ecológico São Francisco de Assis; Regina Célia Greco Santos – 18 
Associação de Usuários da Bacia Hidrográfica do Rio Pará; Josias Gomes Ribeiro Filho – Conselho Regional de 19 
Engenharia Arquitetura e Agronomia – CREA/MG; José Jorge Pereira - CBH Rio Pará - SF2; João Herbber 20 
Gomes de Brito - CBH Afluentes Mineiros do Médio São Francisco - SF9. Justificaram ausência: Deivid Lucas de 21 
Oliveira – FIEMG; Wilson José da Silva – Prefeitura Municipal de Patos de Minas/MG; Jadir Silva de Oliveira – 22 
Associação das Indústrias Sucroenergéticas do Estado de Minas Gerais. Participaram também: Laura Rainoni 23 
Araújo, Thiago Batista Campos, Ohany Vasconcelos, Diogo de Carvalho Oliveira, Ana Luiza Alves de Alpoim, 24 
Bianca Louise de Abreu, Stefany Helena – Agência Peixe Vivo; Luiza Baggio– Comunicação CBHSF (Tanto 25 
Expresso); Rone Frank – FIEMG; Thiago Cavanelas Gelape - IEF; José Antônio da Cunha Neto – CBH Rio 26 
Paraopeba SF3. O coordenador da CCR Alto, Adson Ribeiro, dá boas vindas a todos e inicia a reunião. Constata 27 
que o quórum foi atingido e realiza a leitura dos pontos da pauta: 09h – Informes. 09h30 – Aprovação da 28 
Minuta da Ata da reunião da CCR Alto realizada em 30/08/2019. 09h40 – Situação do Viveiro de Mudas – 29 
parceria com o IEF. 10h – Apresentação do status de desenvolvimento dos Projetos Hidroambientais e PMSB. 30 
10h30 – Apresentação sobre o Programa de Fiscalização Ambiental Preventiva na Indústria – FAPI. 31 
Apresentação FIEMG. 11h30 – Apresentação dos trabalhos desenvolvidos pelo GACG/CBHSF – Grupo de 32 
Acompanhamento do Contrato de Gestão. 12h – Debate sobre a próxima plenária do CBHSF a se realizar em 33 
dezembro/2019 em Aracaju. 12h30 – Avaliação sobre a minuta de DN que aprova o calendário de atividades 34 
do CBHSF para 2020. 12h50 – Avaliação sobre Deliberações Normativas Ad Referendum nº 108 e 109/2019, 35 
que dispõem sobre Doação de bens dos Projetos Pankará e Pirapora respectivamente.  13h – Intervalo para 36 
almoço. 14h30 – Apresentação sobre Logísticas e prestação de contas de viagens. 14h50 – Elaboração do 37 
Plano de Aplicação Plurianual (PAP) 2021-2023 do CBHSF. 15h30 – Assuntos Gerais. 16h – Encerramento. 38 
Ainda com a palavra, Adson Ribeiro convida Altino Rodrigues para falar sobre os seguintes eventos: XXI – 39 
Encontro Nacional de Comitês de Bacias Hidrográficas - ENCOB (2019), I Seminário Pesca Artesanal da Bacia 40 
Hidrográfica do Rio São Francisco e Oficina de Sustentabilidade do Semiárido. Com a palavra, Altino Rodrigues 41 
comenta sobre o ENCOB 2019, que ocorreu nos dias 21 a 25 de Outubro em Foz do Iguaçu e explana que o 42 
evento foi mais de cunho político do que sobre temas relacionados aos comitês de bacia hidrográfica. 43 
Comenta que houve uma reunião DIREC no dia da abertura do evento e fala que havia uma minuta de 44 
deliberação a ser analisada sobre Comissão Permanente de Ética, no entanto foi retirada de pauta pois o 45 
assunto deve ser amadurecido e discutido com devida atenção. Na sequência, Altino Rodrigues continua com 46 
os informes e comenta sobre sua participação no I Seminário Pesca Artesanal da Bacia Hidrográfica do Rio São 47 
Francisco. Fala que o evento foi produtivo e da importância em integrar as comunidades de pescadores da 48 
bacia. Explana ainda sobre a Oficina de Sustentabilidade do Semiárido. Em seguida, Adson Ribeiro questiona 49 
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sobre o retorno do IGAM e IMA sobre monitoramento no Rio Paraopeba e Lago de Três Marias, entretanto, o 50 
representante do IGAM Thiago Santana, estava com problemas de saúde e não conseguiu ficar na reunião 51 
para esclarecer este ponto. Encaminhamento: Enviar um ofício solicitando retorno sobre este ponto. Em 52 
seguida, a Minuta da Ata da reunião da CCR Alto SF realizada no dia 30 de Agosto de 2019 foi aprovada por 53 
unanimidade. Na sequência, Thiago Cavanelas, representante do IEF faz uma breve apresentação sobre o 54 
Plano Mineiro de Desenvolvimento Integrado – PMDI, instrumento de planejamento desenvolvido pelo 55 
Estado de Minas Gerais. Apresenta ainda a Proposta de Adequação do Plano de Trabalho anexo ao Termo de 56 
Cooperação Técnica entre Agência Peixe Vivo, CBHSF e IEF (Viveiro de Mudas) que solicita um aporte de 200 57 
mil reais para implantação do sistema de irrigação anterior à entrega do pré-cadastro de interessados. Após 58 
apresentada a proposta do IEF, os membros da CCR Alto debateram sobre e votaram a favor (abstenção 59 
Antônio Eustáquio) do aporte para o sistema de irrigação, condicionada a entrega dos cadastros, contratação 60 
de pessoal e entrega de mudas sob demanda. Posteriormente, Thiago Campos, gerente de projetos da 61 
Agência Peixe Vivo, apresenta o status de desenvolvimento dos Projetos Hidroambientais e Planos Municipais 62 
de Saneamento Básico - PMSB. Em seguida, Willian Dornas, pede para que Adson conceda inversão de pauta 63 
por problemas pessoais. A proposta de inversão de pauta, que foi acatada por todos os membros da CCR Alto. 64 
Sendo assim, Willian Dornas apresenta sobre as ações do Grupo de Acompanhamento do Contrato de Gestão 65 
Nº 014/ANA/2010, celebrado entre a Agência Nacional de Águas – ANA e Agência Peixe Vivo. Explica que o 66 
GACG tem a função de avaliar o desempenho da Entidade Delegatária, ANA e do próprio CBHSF. Além disso, 67 
reforça a importância de todos os membros titulares e suplentes do Plenário do CBHSF respondam o 68 
questionário enviado pela Agência Peixe Vivo em atendimento a meta do Indicador 5 do CG ANA. Em seguida, 69 
Rone Frank, representante da FIEMG, apresenta sobre o Programa de Fiscalização Ambiental Preventiva na 70 
Indústria – FAPI, que tem como objetivo instruir os empreendedores sobre melhoria nas práticas ambientais, 71 
incentivando a regularização ambiental e cumprimento de condicionantes em licenças. Além disso, a FIEMG 72 
entrega o selo de participação para as empresas participantes, este reconhecido pelo Estado. Na sequência, 73 
Altino Rodrigues comenta sobre a apresentação e as diferenças entre FPI/CBHSF e FAPI/FIEMG, e sugere que 74 
o programa FAPI poderia ser um modelo para o comitê seguir. Em seguida, Rone Frank comenta que o 75 
programa vem surtindo efeito, tanto que já está na terceira edição e exemplifica dizendo que a Região do 76 
Vale do Aço tinha aproximadamente 69% dos empreendimentos irregulares no ano passado, e após o FAPI 77 
esse valor diminuiu para 43%. Na sequência, Antônio Eustáquio sugere que a apresentação do Programa 78 
FAPI/FIEMG seja feita para os demais membros do plenário do CBHSF. Na sequência, Ronald Guerra reforça a 79 
opinião contrária ao Programa FPI, devido à quantidade de recursos e demandas do CBHSF mobilizados para 80 
o programa e pelo fato de que as ações do FPI são mais punitivas do que preventivas. Além disso, sugere que 81 
seja feito um grupo de trabalho do CBHSF, incluindo a FAEMG, FIEMG e CREA, para iniciar um projeto piloto 82 
inspirado no programa FAPI na região do Alto São Francisco e sugere que o CBH Velhas seja a região modelo 83 
para iniciar o Programa Alternativo. Na sequência, Guilherme Oliveira explana que a FAEMG não possui 84 
pessoal capacitado na área para desenvolver esse tipo de apoio como a FIEMG. Encaminhamento: 85 
Apresentação sobre o Programa FAPI/FIEMG para a DIREC e posteriormente para o Plenário do CBHSF. 86 
Posteriormente, Adson Ribeiro abre o debate sobre a próxima reunião Plenária do CBHSF e explana que este 87 
ponto de pauta foi uma recomendação da DIREC para que antes das Reuniões Plenárias do CBHSF os temas 88 
sejam devidamente debatidos na reunião da CCR. Discorre sobre os temas a serem discutidos na XXXVII 89 
Reunião Plenária do CBHSF e comenta que serão definidos os três locais de realização das reuniões plenárias 90 
de 2020 e em especial, a Plenária de Posse dos novos membros da Gestão 2020-2024 e eleição da Diretoria 91 
(10 e 11 de setembro de 2020), deverá ser em um local de fácil acesso a todos para possibilitar o maior 92 
número de participantes possível. Sugere que a CCR Alto apresente Brasília/DF ou Salvador/BA. Em seguida, 93 
Ronald Guerra pede a palavra para solicitar o fortalecimento e união da CCR Alto no CBHSF. O coordenador 94 
da CCR concorda e reforça o pedido dizendo para os membros continuarem no caminho que a CCR Alto 95 
tomou este ano. Posteriormente, Adson Ribeiro apresenta a Deliberação Normativa referente ao calendário 96 
de Atividades do CBHSF para 2020 e esclarece que a deliberação será apresentada na XXXVII Reunião 97 
Plenária. Em seguida, comenta sobre avaliação sobre Deliberações Normativas Ad Referendum nº 108 e 98 
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109/2019, que dispõem sobre Doação de bens dos Projetos Pankará e Pirapora. Com a palavra, Ronald Guerra 99 
questiona como funciona o processo de doação. Em seguida Regina Greco explana que quando se tem um 100 
projeto realizado com recurso federal tem-se um prazo para doação dos bens e deve ser gerado um 101 
documento formalizando a doação. Para complementar, Thiago Campos informa que a doação dos bens dos 102 
projetos já estava previsto, entretanto, é importante que a doação seja ativa para os operadores do sistema. 103 
Após dúvidas esclarecidas, com a palavra Ohany Vasconcelos, analista da Agência Peixe Vivo, faz uma 104 
apresentação sobre prestação de contas de viagens com a finalidade de sanar as dúvidas sobre as logísticas 105 
de viagem, incluindo prestação de contas e detalhando assuntos como prazo para reembolso, compra de 106 
passagem aérea, comprovantes de gasolina, dentre outros. Na sequência, Thiago Campos explana sobre a 107 
elaboração do Plano Plurianual de Aplicação (PAP) 2021-2023 e comunica que sugestões da CCR para 108 
composição do novo PAP serão aceitas até o dia 29 de fevereiro de 2020. Com a palavra, o secretário da CCR 109 
Alto, Altino Rodrigues agradece a apresentação e diz que os membros devem ter conhecimento sobre o 110 
caderno de investimentos do Plano de Recursos Hídricos – PRH SF para sugerirem modificações na 111 
elaboração do PAP 2021-2023. Em seguida, Ronald Guerra sugere que seja feita uma Comissão para receber e 112 
analisar as sugestões dos membros da CCR Alto para assim, deliberar. A comissão foi formada pelos seguintes 113 
membros: Márcio Pedrosa, Altino Rodrigues, Sandra Maria, José Valter e Regina Greco. Encaminhamento: a 114 
comissão tem até o dia 03 de Fevereiro para apresentar o documento com as considerações para os demais 115 
membros. Posteriormente, o coordenador Adson Ribeiro, abre para os assuntos gerais. Com a palavra, 116 
Antônio Eustáquio solicita que sejam feitas apresentações sobre Estradas Vicinais (rurais) e sobre o projeto de 117 
cercamento do CBH Paracatu. Encaminhamento: Pautar na próxima CCR solicitações do Antônio Eustáquio.   118 
Na sequência, Ronald Guerra comenta sobre a proposta do IGAM de remodelagem dos CBHs Mineiros. Altino 119 
Rodrigues acrescenta sobre a falta de representatividade do Alto SF no evento de remodelagem do IGAM, 120 
que ocorreu em Minas Gerais e quem representou o CBHSF foi um membro do Médio SF. Além disso, provoca 121 
os membros sobre a importância da representatividade de Minas Gerais no CBHSF. Em seguida, Sirléia 122 
Drumond solicita que o representante da MESFA – Movimento Ecológico São Francisco de Assis, Sydartha 123 
Moreno, faça uma breve apresentação sobre a associação. Na sequência, Sirléia Drumond e José Valter 124 
comentam sobre a barragem da caatinga e o laudo elaborado por duas consultorias e consequente abertura 125 
da comporta, o que ocasionou na liberação de um grande volume d’água. Encaminhamento: Analisar o laudo 126 
da barragem da caatinga e encaminhar para a DIREC analisar a possibilidade de elaborar um novo laudo, 127 
posteriormente procurar a SEAPA para dar seu parecer. Em seguida, Júlio Ayala comenta sobre o 128 
assoreamento do Rio São Francisco na área de Pirapora e solicita uma plataforma de debate técnico entre 129 
SEMAD, SEAPA e CBHSF sobre o caso. Altino Rodrigues completa dizendo que é necessário criar um Plano 130 
Nacional de uso, manejo e conservação do solo, pois não adianta se pensar em revitalização de hidrovias se 131 
ainda há muito assoreamento do rio. Não havendo mais assuntos a tratar, o coordenador da CCR Alto SF, 132 
Adson Ribeiro, encerrou a reunião da qual se lavrou a presente ata. Adson Ribeiro, coordenador CCR Alto São 133 
Francisco.  134 
  135 
  136 
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QUADRO RESUMO DOS ENCAMINHAMENTOS 137 
 138 

ENCAMINHAMENTO RESPONSÁVEL PRAZO 

1. 
Apresentação sobre o Programa FAPI/FIEMG para a DIREC e posteriormente para o 
Plenário do CBHSF. 

APV Não determinado 

2. Deliberação sobre o PAP 2021-2023 após sugestões dos membros da CCR Alto. 

Comissão do PAP 
Márcio Pedrosa 
Altino Rodrigues 

Sandra Maria 
José Valter 

Regina Greco 

03/02/2020 

3. 
Pautar solicitações do Antônio Eustaquio Vieira:  
apresentações sobre Estradas Vicinais (rurais) e sobre o projeto de cercamento do CBH 
Paracatu. 

APV Próxima Reunião 

4 
Analisar o laudo da barragem da caatinga e encaminhar para a DIREC analisar a 
possibilidade de elaborar um novo laudo, posteriormente procurar a SEAPA para dar seu 
parecer. 

APV 
DIREC 

Próxima reunião 
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